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EMBA 的 全 稱 是 Executive
Master of Business Administra-
tion，直譯為高層管理人員工商
管理碩士。2002年7月，中國內
地正式批准30所院校開辦EMBA
教育。短短十餘年，有資格從事
EMBA的商學院從最初30所增加
到62所，市場上各類EMBA項
目不下100個，每年招生規模超
過1.5萬人。
作為一個洋品牌，EMBA在

內地發展迅速，並逐漸形成自
己的本土化特色，這其中，最
有代表性的便是「圈子文
化」。僅以學員身份為例，在
長江商學院，主要以民營企業
老闆為主；而在中歐商學院，
更多的則是外企高管。

坐落在北京東邊的某知名大學EMBA北京教
育中心大樓日前正式將其底商出租給別

的商戶做辦公點，這裡往年都是作為EMBA
招生辦休息大廳使用。談起當前 EMBA 招
生，該中心大多數受訪老師直喊「痛苦」：
浪費大量時間，花了高出過去數倍的廣告
費，承受巨大的壓力，一個月也招不來一兩
個學員，這與之前報名暢旺、不愁生源的景
況呈天壤之別，有的老師年收入直接減少數
十萬元（人民幣，下同）。

老師欲跳槽轉型
在招生辦所在的二層略顯逼仄的長廊裡，記

者見到林林老師（化名）正在來回地踱步，因
為林林剛剛獲悉某大型商業銀行中高層員工集
體延報今年秋季的EMBA班。據林林稱，這個
項目她已跟進了一年多，最終「黃」掉還不知
如何向老闆彙報。

今年36歲的林林已在這所知名大學EMBA
北京教育中心招生辦工作了7年，這份工作
曾令林林一度很滿意，工作壓力不大，收入
不菲，交往的圈子非富即貴。不過這樣的好
日子從去年開始就一去不復返，林林今年的
獎金收入少了20多萬不說，招不到學生的壓
力一度讓她開始內分泌失調，目前林林正考
慮換一份工作。
「去年中央禁讀令一出，某部委下屬

大企業的中高層員工就集體退出EMBA
班，這個學費都是預先交過了的，這個
項目是我專門負責，也正是這個項目的
流失令我獎金收入直線下降，至於這次
銀行也選擇延報更是雪上加霜。」

班內集聚官商人脈圈
據林林介紹，通常EMBA班裡的學員

組成有近兩成是官員（包括各種協會組織負
責人），其餘基本都是商人，商人中有一些
是來自大國企，企業都是私營企業主，每一個
班裡都集聚着各式官商人脈圈。
林林坦言，過去招生未曾感覺到壓力，幾
十萬元換個證書、拓展人脈對商人群體很有
吸引力，尤其是一些針對性招生的特設班，
比如針對某行業高管設置的班，只要爭取到
一兩個該行業監管部門有關負責人成為學
員，就不愁招生了。而為吸引官員學員入讀
EMBA，多數院校對一定級別官員入讀是實
行學費全免，小部分院校會象徵性地收取5
萬元以內的註冊費。
林林說：「將政府官員或行業協會負責人

列為招生對象，主要還是為招攬生源設置賣
點，這會帶來一大批欲借此『拉關係』的私
營企業主學員。」
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去年7月31日，中央下發通知特別要求，嚴禁領導幹

部參加高收費的培訓項目和各類名為學習提高、實為交友聯誼的培訓項

目，已參加的要求立即退出。該「禁讀令」實施一年多來，EMBA（高管工商

管理碩士）經歷冰火兩重天：往昔學費一路狂飆、踏破門檻擠不進、令攻讀者趨

之若鶩的EMBA項目，現今開始陸續遭遇招生滑鐵盧。近日亦有消息傳出，從明

年開始EMBA招生考試要實行全國統考。EMBA招生老師向記者直指今秋延遲開

班已是必然，部分老師已開始籌劃跳槽轉型。■香港文匯報記者 軼瑋 北京報道
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自中央「禁讀令」出來後，全國各
大高校EMBA遭遇寒流，大批國家公
職人員和央企、國企學員紛紛退學，
無論是公費還是自費，都已強制退
學。林林告訴記者，現今不要說招不
到官員學員與國企負責人學員，就連
一些民企學員也不好招了，這些關注
班級人員構成的民企學員鑒於成本考
慮，不少已改讀一些花費少且具針對
性的專業類管理培訓班。
以林林所負責的2015年EMBA秋季

班招生為例，按照部署，秋季班分別
在北京、成都、長沙、深圳招生，預
計開設兩個班級，一個班級人數在25
至40人，但直到現在也只招到20人不
到，何時開班還是個問號。事實上，
由林林同事負責的春季班招生人數也
大幅縮水，開學典禮一直延遲到7月
中旬才舉行。
另外，政府官員國企學員禁讀後，

整體入讀EMBA的學員少了，而招生
院校依然很多，各個院校不約而同上演
了一場搶生源大戰。在林林看來，二三
線城市EMBA院校招生幾乎全軍覆

沒。為了搶生源，林林告訴記者，她所
在院校早已開始在百度加倍燒錢，原來
一天廣告費也就小幾千，電話網上諮詢
不斷，現在每天燒的錢是原來幾倍，但
諮詢者明顯見少，有時一天電話也不響
一下。

林林無奈表示，招不到足夠學員令
整體收益驟減，沒有足夠收入支撐會
直接影響到導師背景與課程設置，而
沒有了官員學員，又沒有足夠經費請
來大牌名師，招生賣點全無，「感覺
一下就到了職業生涯寒冬了」。

中國人民大學商學院副院長宋華強
調，EMBA教育必須回歸本源，教育
應以投資知識、培養人才為目的，而
不應成為富人俱樂部、喝酒俱樂部、
關係俱樂部，進而淪為官商鍍金交友
的工具和平台。
我們究竟要怎樣的EMBA教育體系？

業界人士普遍認為，純粹依靠「官飯」
支撐的EMBA項目顯然是走不下去了。

僅拿招生而言，很多院校過往都是採
取以招收官員帶動企業招生，把EMBA
平台變成一個勾兌政商關係的平台。
這不僅極大地玷污了教育的本源，而
且還令EMBA這一商業模式過度依賴
「官飯」，以至於政策一有風吹草動，
所受衝擊立即顯現，甚至引發一連串
的坍塌，最終令過往看似很成功的商
業模式提前終結。

宋華直指，從商品化的角度看，EMBA
無疑是高回報率的產品，追求經濟效益
也無可厚非。但是，EMBA根本在教育，
教育的本源在於投資知識、傳播理念、
培養人才，近年EMBA被過度商業化，
脫離了教育最本源的地方。
如果EMBA過度依靠公費而不走向

市場，易成為政商勾兌的平台，持續
發展不可期。在宋華看來，EMBA教
育要走向市場，要依靠提升自身教學
質量、構築交流平台、延伸服務價值
等「硬功夫」取勝。

官員央企生源下降 院校「燒」廣告搶學員

2014內地最有價值EMBA項目
排名 商學院
1 中歐國際工商學院
2 上海交通大學安泰經濟與管理學院
3 復旦大學管理學院
4 北大國家發展研究院EMBA
5 清華大學經濟管理學院
6 北京大學光華管理學院
7 浙江大學管理學院
8 廈門大學管理學院
9 中國人民大學商學院

10 上海財經大學商學院
資料來源：福布斯中文網

降學費或課程轉型 應對困局

專家：EMBA須回歸教育本源

■■上海中歐國際工商學院內景上海中歐國際工商學院內景。。 資料圖片資料圖片

■ EMBA
曾經十分
火爆，各
種招生簡
章和考試
補習班的
傳單貼滿
了牆。
資料圖片

■內地某大學
EMBA課程學
員在上課。

資料圖片

EMBAEMBA招生遭遇寒潮令有資格開設招生遭遇寒潮令有資格開設EMBAEMBA
課程的院校開始反思並作出適當調整課程的院校開始反思並作出適當調整。。接受接受
採訪的採訪的EMBAEMBA院校相關招生老師普遍表示院校相關招生老師普遍表示，，
EMBAEMBA院校的自身創新和改革是解決院校的自身創新和改革是解決EMBAEMBA
招生難的重點招生難的重點，，一方面要謀求一方面要謀求EMBAEMBA課程轉課程轉
型以提高教學質量型以提高教學質量，，另一方面要嚴格另一方面要嚴格EMBAEMBA
教學管理教學管理，，打消大眾認為打消大眾認為EMBAEMBA「「花錢就能花錢就能
買學歷買學歷」、「」、「富人俱樂部富人俱樂部」」的錯誤觀念的錯誤觀念。。
人大商學院一位不願具名的老師告訴記人大商學院一位不願具名的老師告訴記
者者，，EMBAEMBA學費近年都是連年漲學費近年都是連年漲，，有的最有的最
高漲至近百萬高漲至近百萬，，部分部分EMBAEMBA學員花高價讀學員花高價讀
書的目的就是為書的目的就是為「「混圈子混圈子」、「」、「搭官搭官
員員」，」，不少院校為了招攬這些多金學生不少院校為了招攬這些多金學生，，
針對針對EMBAEMBA的招生考試往往形同虛設的招生考試往往形同虛設。。

學員變動需作調整學員變動需作調整
該老師強調該老師強調，，內地內地EMBAEMBA教育不改變教育不改變，，招招
生困境遲早會來生困境遲早會來，，中央中央「「禁讀令禁讀令」」只是起了只是起了
加速作用加速作用。。中國科技大學中國科技大學EMBAEMBA項目組一位項目組一位
工作人員亦表示工作人員亦表示，，EMBAEMBA教育自教育自20022002年正式年正式
在內地院校開展以來在內地院校開展以來，，經歷了飛速發展時期經歷了飛速發展時期，，
需作一定調整才能持續發展下去需作一定調整才能持續發展下去，，比如學員比如學員
層次的變化層次的變化，，一些企事業單位的高層管理者一些企事業單位的高層管理者
幾乎都已經上完幾乎都已經上完EMBAEMBA，，現在有意報讀的學現在有意報讀的學
員基本上是中層管理者員基本上是中層管理者，，處於事業上升期的處於事業上升期的
中高層管理人員中高層管理人員，，急需通過專業系統的學習急需通過專業系統的學習

來提升自己來提升自己，，但是但是EMBAEMBA教育高昂學費成為教育高昂學費成為
一部分人的入學門檻一部分人的入學門檻。。無疑無疑，，隨着內地隨着內地EMBAEMBA
教育理性回歸教育理性回歸，，逐年勁升的逐年勁升的EMBAEMBA天價學費天價學費
應會作出調整應會作出調整。。
事實上事實上，，除了除了EMBAEMBA天價學費會逐步天價學費會逐步

「「落地落地」」外外，，亦有分析指出亦有分析指出，，EMBAEMBA課程課程
未來會發生大的調整未來會發生大的調整。。某知名大學某知名大學EMBAEMBA
項目部負責北京地區招生的曹老師表示項目部負責北京地區招生的曹老師表示，，
商學院不能再以官員學員作為招生賣點商學院不能再以官員學員作為招生賣點，，
為吸引生源為吸引生源，，一定應多花一些功夫在課程一定應多花一些功夫在課程
質量質量、、師資培養上師資培養上，，要結合學員需求多開要結合學員需求多開
設一些對企業有幫助的學習課程設一些對企業有幫助的學習課程，，比如多比如多
提供一些本土商業教學案例提供一些本土商業教學案例。。
長江商學院一位從事招生工作的老師亦認長江商學院一位從事招生工作的老師亦認

為為，，EMBAEMBA進入內地進入內地1010餘年餘年，，當中部分學員當中部分學員
已經上過多個培訓班已經上過多個培訓班，，也聽了許多專家的課也聽了許多專家的課，，
這部分學員進商學院目的不僅只限於結識人這部分學員進商學院目的不僅只限於結識人
脈了脈了，，而對而對EMBAEMBA院校從課程的設置院校從課程的設置、、師資師資
的配備的配備、、課上課外的活動課上課外的活動，，有了更高的要求有了更高的要求。。
如果如果EMBAEMBA院校在新形勢下院校在新形勢下，，在教學上不創在教學上不創
新新，，沒有自己的項目特色沒有自己的項目特色，，也會導致學員的也會導致學員的
流失流失。。據其透露據其透露，，長江商學院因為一直以來長江商學院因為一直以來
將公務員學員比例控制在將公務員學員比例控制在1010%%以下以下，，招生的招生的
噱頭往往圍繞強大師資與頂尖企業家學員展噱頭往往圍繞強大師資與頂尖企業家學員展
開開，，因此長江招生學員所受中央因此長江招生學員所受中央「「禁讀令禁讀令」」
衝擊不算太大衝擊不算太大。。

■■長江商學院長江商學院EMBA/EMBA/
MBAMBA畢業典禮暨學位畢業典禮暨學位
授予儀式授予儀式。。 網上圖片網上圖片


